
□金谷明 散户干翻机构：要透过好戏看本质

□罗志华热点快评
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散户居然干翻机构？真是天下
奇闻！这一切居然都是真的，而且还
逼迫机构从此不敢再“唱空”。美股
的一大群散户通过一个网站论坛聚
集、通过期权和抱团持股，将一只被
对冲基金极力做空的股票 GME（游
戏驿站）一路逼空炒高了十多倍，股
价从 3 美元左右冲到 400 美元上下，
时至上周达到高潮爆出金融市场最
大新闻，最终令知名对冲基金 Mel-
vinCapital 巨亏，著名做空机构香椽
（CitronResearch）宣布停止再发布做
空研究报告，转而把重点放在做多

“倍升潜力股”上。机构彻底向散户
低头，一场好戏震惊世界金融市场，
网友惊呼“又是活久见”，毕竟记忆之
中史上还没有发生过类似的事情。

金融市场从来就只有机构凭
借资金实力、话语权、社会资源等
绝对优势纵横捭阖，哪有散户翻云
覆雨的时候。事出异常，必有蹊
跷。基于不同的角度，目前可以看
到的多种解读，基本上都超出了市

场领域，上升到社会政治学高度，
例如民粹运动的延伸、美国社会撕
裂的体现等，应该都有一定道理。

有消息称，纽约年轻共和党人
就计划在周日（1月31日）冲进曼哈
顿下城的祖科蒂公园，进行“重新占
领华尔街”示威，以抗议对冲基金和
其他金融机构破坏散户股票购买权
等。不管是否被利用，事件有向社
会运动演变的倾向。一个前所未有
的本来在常理上难以成立的事情，
如果没有一定的社会基础，包括物
质基础如疫情之下美国政府的现金
发放，思想基础如共和党与民主党
的党争、华尔街不同阵营的对垒，工
具基础如互联网技术的高度发展
等，的确难以想象。作为金融事件，
美国散户干翻机构的好戏，已经产
生强烈的溢出效应，发人深省。

回到金融属性来看，说白了这其
实就是两股有组织的强大力量之间
在一个开放市场上的对赌，具体股票
GME（游戏驿站）作为对赌的标的有

没有内在价值、什么价格是合理估
值、什么价格太高了、太低了等考量
几乎都失去了意义，也没有谁还真正
在意这些，价格的高低完全取决于哪
一方的力量更强大和更具韧性。

这些散户看起来像是散沙一
盘，但从报道看，他们有“带头大
哥 ”，一 位 只 有 34 岁 的 名 叫
KeithKill 的万通银行金融顾问，而
聚集在网站 Reddit 论坛 WallStreet-
Bets 上的散户达到 300 万之众。更
有一种说法，这些散户的背后其实
是机构操纵散户吊打其他机构。

做空的机构之所以会输掉，关
键一点在于它是和已经广泛发动
起来的社会力量在对抗，从后援的
角度看，这个时候机构失去了它原
有的优势地位。机构的资源总是
有限度的，而社会力量只要不加以
限制看起来可以是源源不绝的，这
样一来，优劣势、强弱位已经互换。

撇开事件的其他属性不说，两
股力量在道德层面并没有高低之

分，最终的目标均指向账面的盈利
性。论坛上散户之所以能够发动起
来，最主要也是受到频繁发出的盈
利贴所鼓动。上周三，Kill 发出他的
账 户 截 图 ，其 最 初 投 入 745991 美
元，目前持有的 GME 股票价值已达
4800 万美元，包括 13840298 美元现
金，总收益率 4420.98%，还有什么比
这个“暴赚神话”宣传效果更好？

还是从金融属性而言，有观点
认为这是华尔街策划出来的广告事
件，目的在于吸引更多散户进入金
融市场，以便为机构们供应更多的

“韭菜”，不仅仅是美国散户，也包括
中国在内的世界其他地方的散户。
这个说法难有明确答案，但事件的
传播的确有这样的效应。据相关报
道，在本次 GME 股票的疯狂炒作过
程中，已有内地投资者参与其中，更
有人曾经暴赚 1000 万元，一觉醒来
没平仓却倒欠券商6000万元。

看到这场大戏，有没有更多的
人心动了呢？肯定会有的。不过，

金融市场瞬息万变，其风险不言而
喻。股价十几倍上升确是童话故
事一般的存在，但最终能够将盈利
拿 在 手 上 的 肯 定 不 会 是 大 多 数
人。“带头大哥”一般是肯定的，但
像 WallStreetBets 上 300 多万的散户
能够有几人则要打上几个问号，
WallStreetBets 上就有人一而再再而
三地亏损直至账户归零。

戏好看，好不好做除了各人不
同情况外，客观存在的系统风险也
难以绕开。在本次事件中，空头打
不过，便疑似联合券商“拔网线”禁
止散户买入，系统风险陡然掀起大
浪，更引发上文提到的“重新占领
华尔街”示威，后续如何发展还存
在较大的未知数。

看好戏，还要看出好戏背后的
本质。金融市场做投资最终盈利
不盈利，本质上不是有没有战胜机
构或者其他什么人，是有没有战胜
自己，最大的依靠是独立思考和逆
向思维，不是人云亦云、见异思迁。

北京凤凰妇儿医院被患者举报
推销现象严重、涉嫌过度医疗。一
患者在该医院治疗HPV感染，花费
超过33万元。新京报记者调查得
知，HPV-6病毒为妇科常见低危病
毒感染，2至3万元即可治愈。记者
调查期间，医院承认过度医疗，欲以
退患者全款加3万元补偿了事。暗
访时记者还遭到医生的推销，无病
情况下被“诊断”出患病，2008年，
第 7 版《妇产科学》教材中取消的

“宫颈糜烂”病名，成为医院敛财的
借口。（1月31日《新京报》）

早年前，“心肌梗死”是一个病
名，其中的一个“死”字，加剧了患
者对该病的恐惧。后来，医学教材
将“心肌梗死”改为“心肌梗塞”，恐
惧与误导才慢慢消除。“宫颈糜烂”
在过去也是一个病名，并认为与
HPV感染有关，后来在科研过程中
发现，所谓糜烂样改变，同样发生
正常人身上，是一种生理现象。因
此，医学教科书不再将“宫颈糜烂”
当作疾病，用“宫颈柱状上皮异位”

来称谓相同的情形。
“宫颈糜烂”这个旧病名虽然

被取消，却没有“心肌梗死”更名那
么幸运。这主要是因为，当极少数
妇科医生有意想吓唬患者时，没有
比“宫颈糜烂”再“好用”的词了，
糜烂让人想到病变的惨状，甚至想
到癌变的可能，这个十分简练的用
词，可以产生其他夸大与恐吓的语
言难以企及的效果，以至于少数妇
科医院和妇科医生始终舍不得弃
用这个词。

为此，医疗系统不仅要将“宫
颈糜烂”逐出“疾病家族”，而且要
将这一做法体现在医疗行为监督
与质量控制方面。比如，医疗文书
上不应该允许再出现“宫颈糜烂”
这一诊断，甚至不允许用这个词进
行描述。只有在医疗监督与质量
控制等方面扶正“宫颈糜烂”这个
词的科学定位，并对民众加强科普
宣传，让更多人认识到这个词的

“真面目”，才能避免它被随意滥
用，成为过度诊疗的幌子。

更要看到，借“宫颈糜烂”这个
词来误导患者，与这个词在患者心
中的敏感程度有关。“宫颈糜烂”虽

然不像性病那样让人讳莫如深，但
或多或少让人想到性滥等方面，患
者不想谈及这类疾病或症状，即使
她们明知自己上当受骗，也不愿意
过多维权，假如医院决定花钱了
事，绝大多数患者巴不得就此打
住。医院太容易花钱摆平，就会满
不在乎。这家医院的医生面对记
者，不仅大言不惭地坦诚过度医
疗，而且认为可退补偿就可了事，
甚至还不失时机地向记者推销其
疗法，原因就在于此。

双方协商达到一致意见，是处
理医患纠纷的一个好方式。但为
了避免医院随意答应闹事者的无
理要求，很多地方规定赔偿款一旦
超过一定限度，医院无权自作主
张，以此来避免过度维权。同样需
要防范的是，因患者顾及隐私而随
意同意私了，容易导致过度诊疗有
恃无恐。因此，涉及患者的难言之
隐时，即使患者同意私了，也应在
保障患者隐私的前提下，进一步追
究过度诊疗与欺诈之责，如此方能
形成足够强大的震慑力，避免“宫
颈糜烂”等骗人幌子沉渣泛起，继
续坑害患者。

3 万块可以预订一个养
老床位，3 万，5 万，11 万，29
万元……“钱存得越多，之后
入住折扣越大”，这是湖南益
阳纳诺老年公寓宣传的投资
养老政策，在这种宣传的诱
惑下，当地不少老人将自己
所 有 的 积 蓄 都 投 了 进 去 。
2020 年 7 月，纳诺因涉嫌非
法吸收公众存款被立案侦
查。半年后的2021年1月21
日，62 岁的曹某林纵身从湖
南益阳资江大桥跳下。（1月
31日《中国经营报》）

对于老人的投江，知情
人的说法是，老人没办法解
决问题，就只能解决自己：曹
某林无法解决的，是投了 17
万元进养老机构，打了水漂
而维权无望，被立案侦查定
性为“投资受损人”的无奈。

原本是为自己提前打造
美好的晚景，到头来却掉进
了养老欺诈的陷阱，这种情况
近年来时常见诸媒体。2019
年8月，法制网曾有报道：湖南
长沙多名老人在顺祥老年公
寓预定养老床位，投资几万至
几十万元不等。当时承诺，合
同期满退还预存的本金，每年
还会有分红。但后来老人们
不仅利息没有见到，连本金都
拿不回来了。

同年6月，湖南常州警方
也侦破一起以“认购养老床
位”为名非法吸收公众存款的
案子，此案共有500多位老人
受骗，涉案金额1.2亿余元。

坑老产业在保健品等领
域大肆收割之后，又把黑手
伸向养老领域，很多老人刚
刚对保健品骗局稍有醒悟，
就又掉进了“养老”的坑，类
似投江自杀的惨剧再次上演
……老龄社会前夜，老人群
体财产安全何处安放这个题
目，让人倍感焦虑。

“收割老年人”形成产
业，公共管理层面有必要反
思履责不力的问题。现代社
会，老年人应成为重点保护
的群体，在老龄化不断加深

的背景下，保护老年群体的
责任也更重。市场化养老确
是发展方向，但规范养老市
场，却是公共管理的责任。
社会上频发养老欺诈现象，
有关方面不能总是后知后
觉、发生极端事件后才高度
重视。

以“益阳62岁老人投江”
事件来说，挂着养老名头的
机构，推出所谓“3万，5万，11
万，29万……”“钱存得越多，
之后入住折扣越大”的营销
行为，为何没引起监管方面
的重视、没受到干预？事实
上，这种营销行为的圈钱特
征十分明显；而抛开非法吸
收公众存款问题，单说这种
多年之后受益的投资，对老
年人而言，风险本来就非常
大。相关部门不该不察。

据报道，涉事益阳光辉
颐养健康产业有限公司成
立时，当地及上级有关部门
领导曾出席开业庆典，当地
媒体还刊发了领导莅临指导
的现场照片。按说，从鼓励
民间资本参与市场化养老的
角度，对社会养老机构的成
立表示重视，并没有问题，但
更需要重视的问题是关注养
老产业健康发展，特别是市
场的规范。否则很容易留
下为某些机构“站台”“背
书”的印象。

而事实上，很多老人相
信养老机构的宣传，与“领导
莅临”不无关系。益阳一对
投入所有积蓄的老夫妻，就
给记者发去有当地媒体的宣
传报道、领导莅临指导的现
场照片，说“看了这些，你们
也会动心的”。

我国市场化养老还刚刚
起步，必然面临着很多复杂
问题，而加强监管，防范养老
服务走偏、变异，应是重中之
重。特别要警惕少数“假养
老机构”把市场化养老的信
任度搞坏，一旦老人们失去
对市场化养老的信任，问题
恐怕很难修补。

“开心姐姐”在麦当劳金色M招
牌前愉快地舞蹈着，“M 姐”身着旗
袍拿着面膜摆着pose，“千喵”帅气
地站在手机屏幕里等待着玩家的
互动，“洛天依”与华为等多个品牌
合作。虚拟代言人，正在消费市场
中掀起新的浪潮。“和真人偶像代
言不同，虚拟偶像代言人没有不可
控的绯闻、丑闻等负面消息，形象
不会‘翻车’，安全系数显然更高。”
1月28日，一位圈内人士告诉贝壳
财经记者。（1月31日《新京报》）

近年来，企业推出虚拟代言人
已成为品牌营销潮流，业内数据显
示，最近三年内至少有超过30个品
牌开始采用虚拟形象代言人。

诚如圈内人士分析，与真人偶
像代言相比，虚拟偶像代言人有不

会“翻车”的优点，但虚拟代言人
不可能使用相关产品，也不可能有
真实的消费体验，相关方面更需警
惕其中的虚假广告问题。

管理部门应尽早介入这个新兴
广告领域。广告代言是一种商业活
动，首先要遵守基本商业规则：真实
无误。同时，广告代言更是一种法律
行为，虚拟代言人也不能一味夸大其
词，误导公众。这就要求，推出虚拟
代言人的广告商，应做足功课，认真
考察产品的功能、效力和产品质量，
避免因为虚假代言，对消费者造成误
导，给自己带来不必要的麻烦。

一旦发现有虚拟代言人涉嫌
虚假广告，有关部门就应严格按照
广告法，对相关企业及广告商进行
严肃查处。

老人被骗光积蓄投江：
警惕养老骗局成新坑老产业

今日论衡之公民问政 □马涤明
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在此开启国共合作新篇章
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东山巷陌里的小洋楼，
国共合作新篇章在这里开启年前，在广州东山一栋名为逵园的建筑对

面，数十名年轻人汇聚在一栋两层高的楼
房里，召开中国共产党第三次全国代表大

会（简称“中共三大”）。会议作出了与孙中山领导的
国民党实行党内合作、共产党员以个人身份加入国
民党的决定，由此开启了国共合作的新局面。

98年过去，越来越多的年轻人在闲暇时来到这
里，感受时光留给广州这座城市的馈赠，也感受这座
城市从未停止跳动的红色脉搏。

2020年 7月 1日，受到各界广泛关注的中共三
大会址纪念馆改扩建项目正式开工。记者近日走访
发现，改扩建项目工程正在有序推进。据了解，该项
目将于今年7月1日前完成。届时，此处将建设成为
全国红色文化传承弘扬高地、广东省最具影响力的
党员教育基地。

中共三大会址纪念馆由中
共三大历史陈列馆、中共中央机
关所在地——春园、中共三大会
址遗址及旧民居5号楼组成。

上世纪20年代，中国共产党
成立后，经过一年多的工人运动
实践，逐渐意识到要对付强大的
帝国主义和封建军阀，单靠一个
阶级的孤军奋斗是难以胜任的。
必须把握历史的契机，联合国民
党等革命党派，结成最广泛的革
命统一战线，以反对共同的敌人。

1923 年初，经历多次惨痛
失败的孙中山由上海返回广东，
成立大元帅大本营，重建广东革
命基地。同年，中共中央局根据
共产国际代表马林的建议，将中
共中央局机关从上海迁至广州。

中共中央局机关迁粤后，在
大力推进与国民党合作的同时，
加紧筹备党的第三次全国代表
大会。此前，陈独秀、李大钊、
毛泽东等和共产国际代表马林
都纷纷南下，抵达广州。

当时的中国共产党处于幼
年，面临的主要任务是推进同孙
中山领导的国民党的合作，建立

民族民主革命的统一战线。时
年5月，根据共产国际执委会的
指示精神，中共中央局决定，以
与国民党合作的问题作为中共
三大的主要议题。

1923 年 6月 12日至 20日，
中国共产党第三次全国代表大
会在广州召开。陈独秀、李大
钊、毛泽东、瞿秋白、蔡和森、向
警予、张太雷等至少 40 人出席
大会，代表全国420名党员。马
林也参加会议。广东代表有谭
平山、冯菊坡、阮啸仙、刘尔崧。

中共三大的主要议题是讨
论共产党员加入国民党的问
题。经过了一番又一番的激烈
争论，最后大会决定与孙中山领
导的国民党实行党内合作、共产
党员以个人身份加入国民党。
这是中国共产党根据当时的具
体情况和特殊条件而决定的。

中共三大，是中国共产党历
史上一次重要的会议。它是中
国共产党在国民革命的背景下
更新观念、实现理论创新和政策
转变的一次重要会议，国共关系
也由此掀开了新的一页。

2020 年 7 月 1 日，中共三大
会址纪念馆改扩建项目正式开
工。记者近日走访纪念馆时发
现，扩建项目正在紧锣密鼓地进
行着。行经纪念馆的市民，不时
会向大门的安保人员询问纪念馆
再次开放的时间，想一睹新馆的
风采。记者经过时恰逢运送材料
的车辆从围蔽的施工大门处进
出，镌刻着“中国共产党第三次全
国代表大会会址”和“全中国国民
革命者联合起来”两行大字的大
理石墙依然保留在会址遗址广场
中。“大理石下方有一处被玻璃覆
盖的长形凹槽，那是当时会址的
遗址。”中共三大会址纪念馆馆长
朱海仁向记者介绍道，“大会当时
是秘密召开的，加上会址建筑在
抗日战争期间被日军炸毁，档案
中也没有明确的记载，导致会址
的位置一度成谜。”

直至上世纪70年代，广州的
文博部门组织对会址所在地进行

调查，通过对当地居民的走访发现
了一些线索。“调查人员随后与当
时还健在的一位中共三大代表取
得联系，他叫徐梅坤。据他回忆，
开会期间，他在二楼看到对面一栋
洋楼有‘1922’的字样，就是现在的
逵园，初步确定了会址的位置。”朱
海仁说，“2006年，我们以科学考
古的方法揭开中共三大会址的遗
址所在，本着原址保护的原则，中
共三大会址纪念馆在旧址旁边落
成。”

中共三大会址纪念馆所在的
新河浦历史街区如今是广州文艺
青年的“打卡胜地”。走访纪念馆
的当天，记者看到了不少年轻人手
持相机，一边观看历史建筑内的艺
术展览，一边记录下沿途的风景。

2019 年，新河浦历史街区获
得联合国人居署创设“亚洲都市
景观奖”。大会组委会对“广州东
山新河浦历史文化街区复兴工
程”的评价中提到：“自20世纪初

开始，广州始终是中国最具开放
性的城市之一，也因此保留下了
众多的‘中西合璧’的建筑、街区
和文化。越秀区政府自2007年开
始对东山新河浦历史文化街区从
历史建筑保护、人居环境提升、文
化艺术植入、社区共享共治等方
面进行了持续的复兴。体现了与
环境和谐共生，尊重区域历史与
文化，具有安全方便、可持续性及
高度艺术性并对当地发展做出了
巨大贡献，为中国和亚洲地区的
城市更新和保护提供了宝贵的经
验与实践案例。”

朱海仁表示，中共三大会址
现在已列入新河浦历史文化街区
重点保护。“‘中共三大’的召开，
让这片充满民国风情的街区承载
了厚重的红色基因。当这么多年
轻人来到这里，中共三大会址纪
念馆也肩负着做好党员群众及青
少年思想政治教育、弘扬革命传
统精神、传承红色基因的重任。”

羊城晚报：中共三大会址纪
念馆是广州的红色地标之一。
请问您可以分享一下您与中共
三大会址之间的渊源吗？

朱海仁：我和中共三大会
址纪念馆之间有着特殊的缘
分。2006年，我作为广州市文
物考古研究所的人员负责对中
共三大会址进行考古勘查。当
年我们对照研究上世纪 20 年
代的地图，70 年代的调查报
告，以科学的考古方法揭开中
共三大会址的遗址，印证了这
一段历史，印证了党的光辉历
程时，我的内心充满了喜悦。

时隔14年，2020年，我作为
中共三大会址纪念馆的馆长，重
新回到这片熟悉的地方，参与纪
念馆的改扩建工程，深感重任
在肩，惟有努力履职，不辜负组
织的信任。在各个部门的指导
与积极配合下，改扩建项目如
期推进。在这期间，我深刻地
体会到国家对红色文化宣传教
育的重视，这也增强了我们对
工作的责任感和使命感。

羊城晚报：扩 建 后 的 中
共 三 大 会 址 纪 念 馆 会 有 哪 些
改变？

朱海仁：中共三大会址纪
念馆建成于2006年，建筑面积
800 多平方米，年参观人数从
建馆以来最低的5万左右增加
到 2019 年的 52 万。面对如此
庞大的参观人流，我们深感扩
建的迫切性。经过扩建后，建
筑的总面积将扩大至 2300 平
方米，其中展厅面积达到1230
平方米，比原展厅面积扩大一

倍。扩建的同时，我们要综合
考虑新河浦历史文化街区的保
护要求。在这个基础上，充分
考虑建筑的体量、高度以及风
格要与周边环境相协调。

此外，中共三大历史陈列
将结合新的展厅重新布展，融
入场景制作等，让内容更丰富
活泼。

羊城晚报：今年是中国共
产党建党 100 周年，站在新的历
史起点，中共三大会址纪念馆
将如何进一步传承红色文化？

朱海仁：广州是中国近现
代民主革命的策源地，越秀区
作为广州市的中心城区，是中
国共产党早期在广州的主要活
动地，红色文化资源丰富集中。

中共三大会址纪念馆作为
全国文明单位、全国爱国主义
教育示范基地、全国廉政文化
教育基地等，肩负着发掘保护
红色文化、传承红色基因的重
任。随着中共三大会址纪念馆
改扩建项目竣工开馆、中共三
大研究中心规划实施，中共三
大会址纪念馆将成为广州红色
文化宣传教育的重要基地。

我们将继续加强理想信念
教育，培育和践行社会主义核
心价值观，深化中国特色社会
主义和中国梦宣传教育，教育
引导广大干部群众特别是青少
年坚定中国特色社会主义道路
自信、理论自信、制度自信、文
化自信。巩固拓展全国文明城
市创建成果，加快推进红色文
化传承弘扬示范区建设，助力
广州城市文化实力出新出彩。

文/羊城晚报记者 谭铮

从“考古人”到“守护者”

红色史迹见证历史街区变迁
蹲点见闻

中共三大会址纪念馆与其所在的新河浦历史街区 通讯员 钟涌 摄


